



Онтология правотворчества как юридическая наука

Румянцев М.Б.*

Цель. В работе представлен краткий обзор онтологии правотворчества, рассматриваемого как новая юридическая наука. Онтология правотворчества — это в свете философии права универсальная картина общественных отношений, подлежащих правовому регулированию. Представлены основные признаки научного знания.

Методология: работа построена на разумном сочетании общенаучного диалектического метода с правовым позитивизмом и юс-натурализмом. Правовые явления и общественные связи, а также взаимодействие государственно-правовых и научных категорий рассмотрены в диалектическом единстве. Онтология и теория познания правотворчества как новой науки базируются в первую очередь на правовом позитивизме. В работе применяются научные методы анализа и синтеза, индукции и дедукции.

Выводы. Как научное обоснование правотворческого знания в целом, онтология должна базироваться на объединении юридического позитивизма и материализма. Онтология правотворчества будет все время развиваться в диалектических рамках всеобщего и конкретного. Познание правовой действительности всегда должно идти по пути анализа юридически значимых (т.е. влекущих действия индивида по возникновению, изменению или прекращению правоотношений) мотивов субъекта правоотношений и связанных с ними действий как волевых актов. Правотворчество необходимо выделить в отдельную отрасль юридической науки.

Научная и практическая значимость. Для научного познания открыты новые инструменты, которые могут служить для пополнения знаний о природе государственно-правовых явлений, характере взаимодействия воли отдельного индивида и правового акта как выразителя воли конкретно-исторического общества, закрепленной в законе как правотворческом решении. Результаты могут быть использованы в научной и преподавательской практике, для проведения лекций, семинаров и практических занятий по теории государства и права, для повышения квалификации отдельных научных и педагогических работников, а также на семинарах, симпозиумах и конференциях по теории государства и права.

Ключевые слова: правотворчество, онтология, наука, философия, логика, право, знание, юридический позитивизм, материализм, диалектика, действительность, субъект, правоотношение.

Ontology of Law-Making as a Legal Science

Rumyantsev M.B.**

Purpose. There is a short review of ontology of law-making considered as a new legal science. In the view of legal philosophy, law-making ontology is a common representation of public relationships to be legally regulated. The main scientific knowledge traits are advanced.

Methodology: the paper reasonably combines the common scientific dialectic methods and those of legal positivism and naturalism. The legal processes and public relationships as well as interaction between legal and scientific categories are considered accordingly to the thesis of their dialectic unity. Ontology and cognitive theory which are backgrounds for a new legal science are based on positivism in prime manner. There are analysis and synthesis as well as deduction and induction methods applied in the paper.

Conclusions. As scientific background for the whole law-making science does, ontology should be based on the combination of judicial positivism and materialism. The law-making ontology always develops in the dialectic framework of the universal and the concrete. The legal reality studying should be always carried out via analysis of law-marked (i.e. those causing person's actions to make, change or cancel the public relationships) subjective relationships impulses and actions therewith, related as volitional acts. The law-making should be separated into the self-standing branch of legal science.

Scientific and practical significance. For scientific cognition, there are new tools found to obtain a new knowledge covering public and law relationships nature, and to investigate the interaction between person's volition and statutorily enforced norms as results of law-making solutions expressing the general volition of individual historic society. The results can be used in scientific and education practice, to carry out lectures, workshops and other State & Law Theory exercises. The results can also be used for upgrading for individual scientific and pedagogic staff members as well as opinions in symposiums and conferences.

Keywords: law-making, ontology, science, philosophy, logic, law, knowledge, judicial positivism, materialism, dialectics, reality, subject, legal relationship.

* Румянцев Михаил Борисович, научный сотрудник отдела научно-технической информации и патентования Федерального научного центра пищевых систем имени В.М. Горбатова Российской Академии Наук, кандидат юридических наук, mikrumjancev@rambler.ru

** Rumyantsev Mikhail B., Research Scientist of the Department of Scientific and Engineering Information and Patenting of the V.M. Gorbatov Federal Research Center for Food Systems of the Russian Academy of Sciences, PhD (Law)

